

ALMANAQUE AGRICOLA

NUMERO SUELTO
10
CENTIMOS

TODOS LOS VIERNES



Agricultor moderno que se instruye



Agricultor rutinario que no lee

REDACCION Y ADMINISTRACION

AÑO III

NUMERO 68

PRECIOS DE SUSCRIPCION

España. 5 pesetas.

Pago por trimestres atrasados.

Plaza Mayor, número 14.---Soria

SORIA 16 DE DE ENERO DE 1914

Para todos.

La Administración de CULTURA AGRICOLA, que no escatima medios ni sacrificios en beneficio de sus lectores, ha acordado el plausible acuerdo de REGALAR a cada uno de sus suscriptores un bonito y elegante

ALMANAQUE AGRICOLA DE PARED PARA 1914

y, a este efecto, todos los suscriptores actuales y todo el que se suscriba antes del 31 de Diciembre próximo tendrá derecho al referido ALMANAQUE. EL ALMANAQUE AGRICOLA de pared, para 1914, contiene:
Un bonito cromó.
Una hoja, con grabados, para cada día del mes.
Cada hoja del calendario contiene:
Espacio en blanco para notas.
Fotografías de diferentes cultivos de experiencias agrícolas.
Fórmulas de abonos, etc. etc.

La paz y la guerra

La capitaleja soriana, como decía mi querido amigo Sr. Rioja (D. Pascual) ha tenido unos días de animación. Un millar de personas más que de ordinario han circulado por las calles. Eran los quintos, sus padres, sus hermanos, sus parientes, sus amigos. Y en esos días en que han paseado por nuestras calles nos han presentado la vida en muy diversas manifestaciones. Alegres al principio, tristes después, desengaños más tarde, y por último llorando lágrimas de dolor nacidas de los corazones de aquellos seres queridos que el Destino separa por algún tiempo (quién sabe si para siempre!) Y en esas manifestaciones de la vida y en esas despedidas de padres e hijos, de hermanos, de parientes y amigos se demuestra algo que está en armonía con los sentimientos humanos, con los sentimientos de patrio-

tismo, con los sentimientos de honradez. Yo he observado cómo los que tuvieron la suerte de ser destinados a prestar sus servicios dentro de la Península reían y gozaban, mientras la tristeza se apoderaba de los corazones de aquellos que el Destino los llevaba al suelo africano. Y no es que el amor a la Patria de los unos y de los otros se diferenciara en lo más mínimo; no es que el temor a las balas del enemigo ni al clima del suelo a que se les lleva les arredre; es que todos quieren servir a la Patria, pero todos quieren que sus servicios puedan ser de alguna utilidad. Los que van a Melilla y los que quedan en España irían gustosos al campo de batalla si en esa batalla se persiguiera defender el suelo patrio; pero ni los que quedan en España ni los que van a Melilla van de buen grado a conquistar tierras que no les pertenecen acaso. Es que entre la defensa de la Patria y la conquista de tierra extranjera hay una diferencia notable que no puede pasar desapercibida para los que en la Patria nacieron y a la Patria le dan el fruto de su trabajo, y, además, los padres sus hijos y los hijos su sangre. Ellos como yo y otros como nosotros comprendemos la necesidad de un ejército que sirva para el mantenimiento del orden dentro de la Patria y para la defensa de la Patria en caso preciso, pero no se comprende, no puede comprenderse un ejército español para la conquista de un puñado de tierra extranjera que jamás podrá servir más que de cementerio de españoles y de millones de pesetas sacadas a la producción española. Por eso la tristeza de los interesados a quienes la fatalidad les lleva al suelo africano corre parejas con la indignación que produce pensar, no solo en los fines, sino también en los resultados desastrosos de una guerra que no tiene razón de ser, de una conquista que no acabará nunca y que aun cuando acabe no valdrá lo conquistado lo que vale la vida de uno solo de los españoles que en la conquista sucumbieron. Pero puesto que el Destino lo quiere, forzoso será someterse a los caprichos del Destino. Ahora lo que hace falta es que esos jóvenes que son la vi-

da, al vestir el honroso uniforme militar honren a su Patria, y, en esa conquista en que van a tomar parte logren el triunfo que todos anhelamos y la paz de que tan necesitados estamos los españoles. Salud y victoria, jóvenes queridos, y que el Destino os vuelva sanos a casa de vuestros padres que ahora abandonáis por mandato de la Patria a quien todos debemos obedecer. VICENTE SERRANO GARCÍA.

CULTIVO RACIONAL

No siempre hemos de lamentarnos de la rutina. Ciertamente, que a nuestros labriegos falta mucho para ponerse al nivel de los de Navarra y otras provincias, pero no lo es menos que de algún tiempo a esta parte el labrador soriano va iniciándose en el moderno cultivo. Díganlo sino las casas de maquinaria agrícola, las fábricas de abonos, las estadísticas y hasta los trigueros. Aunque con lentitud van dejando la venda que les cubría el error, la ignorancia y la rutina. Mas todavía hay pueblos donde se ignoran hasta los efectos del superfosfato. ¡Desgraciados! No há muchos días que hablando con un labrador de esta provincia, me maniestaba si sería conveniente el empleo de tal abono mineral, y el pobre chico quedaba absorto al ponerle de manifiesto las ventajas de su empleo, quedando estupefacto cuando yo le aseguraba que en el vasto campo de Gómara todo labrador coge cebada en abundancia con solo el empleo del superfosfato en cuanto antes únicamente la recolectaban los poseedores de rebaño. Es más; le afirmé, existen pueblos en los que el centeno era la planta favorita, y hoy, por tal motivo, tan solo se cultiva para obtener vencesos con que atar los dorados trigos. No me extraña el desconocimiento de ese hombre honrado que el labrador gasta la perra gorda en la copla embustera que lee con avidez y ni siquiera acepta el folleto agrícola que se le regala. Y estos desgraciados cultivan como hace siglos; hay fincas que jamás abonan, que las esquilman, y sin embargo, no comprenden que recibiendo y

no restituyendo, la mayor bolsa se agota. Veamos, detalladamente, de lo que se componen 24 tanegas de trigo con su correspondiente paja, o sean próximamente 1.000 kilogramos de trigo y 2.250 kilogramos de paja, todo ello en su estado normal o sea fresco o seco al aire. **Grano:** Agua, 143 kilogramos; ceniza, 16'9; azoe, 20'8; fósforo, 8'9; potasa, 5'3; cal, 0'6. **Paja:** Agua, 317'25 kilogramos; ceniza, 103'72; azoe, 7'2; fósforo, 4'25; potasa, 14'175; cal, 6'075. **En junto:** Agua, 460'25 kilogramos; ceniza, 120'62; azoe, 28; fósforo, 12'85; potasa, 19'475; cal, 6'675. ¿Devolvéis estas substancias a la tierra? ¿Qué cómo las restituiréis? Teniendo en cuenta la siguiente fórmula: **Para 1.000 kilogramos de trigo y 2.250 de paja:** Ceniza, 120 kilogramos; superfosfato de cal 18'20, 71'66; sulfato de potasa 90 por 100, 40; cal, 7; nitrato de sosa 15 por 100, 178. Debe tenerse muy presente que la cal y las cenizas no pueden mezclarse nunca con el superfosfato de cal y que si bien pueden mezclarse con el sulfato de potasa ha de ser precisamente momentos antes de emplear la mezcla. Por lo que respecta al nitrato, pudiera emplearse 30 kilogramos de sulfato amónico mezclado en cualquier tiempo con el superfosfato y en la primavera si la vegetación se presenta amarilla esparcer de 30 a 50 kilogramos de nitrato de sosa. Todo esto como ves querido lector es restituir a la tierra lo que nos dió y con ello cultivar racionalmente. CALAVIA.

El cultivo de los campos

Leo que el Gobierno inglés se propone crear un Ministro de la Tierra, que tendrá por objeto no sólo la protección y el amparo de la agricultura y de la ganadería, como su nombre hace sospechar sino que protegerá y amparará a los obreros del campo, que son los que hacen producir, contra la explotación y la avaricia de los grandes señores. El decir, el nuevo Ministro inglés protegerá cuando la agricultura produce y a cuantos la hacen producir. Protegerá a los propietarios, dándoles facilidad para colocar bien lo que sa-

quen del campo y sus derivados, como ganado, queso, leche, miel, y protegerá, además, a los obreros del terruño, sacándoles de la esclavitud económica y mental en que ahora viven, a una excelente medida de Gobierno liberal con vistas al porvenir económico de la nación y al porvenir político. Esa singular y positiva manera de proteger a la agricultura, elevando todos sus valores, desde el producto a la mano de obra, no se concibe en España, país eminentemente agrícola. Aquí estas cosas tan importantes se hacen de otra suerte. Se nombra una Junta compuesta de cuatro señores que se dicen agricultores, porque tienen mucha tierra que no hacen producir y que apenas conocen, y a otro diez o veinte señores que se llaman industriales y comerciantes, y más que ellos son políticos, y esos señores, reunidos con mucho énfasis, componen los Aranceles, donde todo se tarifa a gusto del especulador. Y como son más los pretendientes industriales y comerciantes que los pretendidos agricultores, los Aranceles se forman en perjuicio de la agricultura, a pesar de que la agricultura es superior a la industria como elemento de vida para el país y como factor social, numéricamente considerado. Así, la tierra, en manos de quien no la cuida, y abandonada, como elemento de riqueza nacional, en poder de quien no la estima, produce cada día menos, ni el propietario saca para pagar las contribuciones, ni los obreros ganan para comer pan y patatas. El único que gana es ese parásito que se coloca entre el productor y el consumidor, pagando poco al primero y cobrando caro al segundo. De ese abandono en que se ve la agricultura, nacen buena parte de los males que padece España, incluso el atraso de su industria y la pobreza de su comercio. La única base positiva de vida de una nación, aunque esa nación no sea agrícola, es la agricultura. La industria y el comercio son recursos de vida; la agricultura es la vida misma. En brecha la agricultura de un país, empobrece la vida de ese país, incluso su industria y su comercio. La única riqueza real de una nación es la de la tierra. La demás riqueza es artificial y accidental. Puede variar y varía según el tiempo y según las circunstancias. Donde la tierra produce mucho, como en Francia y en Bélgica, la vida es rica; donde no produce la tierra, como en España, la vida es pobre, y si es rica, lo es por accidente, pero no por esencia. FEDERICO URALES.

ABONEMOS EL TRIGO Y DEMAS CEREALES

Las estadísticas de producción, publicadas por el *Boletín de Estadística Agrícola del Instituto Internacional de Agricultura de Roma*, son fiel testigo de los progresos alcanzados por nuestra agricultura debido al empleo de abonos minerales.

Falta, sin embargo, mucho para que alcancemos en producción y por unidad de superficie cultivada a otras importantes naciones, como por ejemplo, Bélgica y Dinamarca, que cosechan un promedio de 25 quintales m. por hectárea; Alemania, 22; Holanda, 21; Suiza, 20; Inglaterra, 19, y así sucesivamente hasta llegar al duodécimo lugar en que vemos producir España 8 quintales m. por hectárea.

Comprenderán nuestros lectores que falta todavía un buen paso que dar, para que nuestra producción alcance a las naciones citadas, cosa nada difícil de conseguir si los agricultores, todos, continúan en el camino emprendido, pero con más ímpetu en pró de la aplicación de los abonos minerales.

Si comparamos la estadística de consumo de abonos en estas naciones, también observaremos mayor consumo de toneladas que en España, lo que significa bien claramente, que las máximas cosechas se obtienen precisamente en los países donde cantidades máximas de abonos se han aplicado.

Guiándonos, pues, en estos buenos propósitos, anotamos a continuación un fórmula de abono de resultados en extremos satisfactorios, y por consiguiente, recomendamos al agricultor, al menos como vía de ensayo:

500 kgrs. de Escorias Thomas.

150 kgrs. de Sulfato o Cloruro de potasa.

100 kgrs. de Cianamida.

200 kgrs. de Nitrato de cal o de sosa.

Las tres primeras materias se aplicarán, bien mezcladas, precisamente diez o doce días antes de la siembra,

El Nitrato a la primavera, cuando las plantas empiecen a tomar arraigo.

La acción que ejerce sobre las plantas la cal de las Escorias Thomas y la Cianamida, de la que el trigo y demás cereales exigen grandes cantidades, aparte de la doble acción que hacen en el suelo, haciendo nitrificar el humus, son precisamente motivo de que los efectos de la fórmula de abono que dejamos descrita sea de excelentes resultados.

LOS GASTOS DE LA GUERRA

Bajo este epígrafe dice *El Economista*:

«Desde que a la caída de los conservadores en 1909 ocupó la cartera de Hacienda el Sr. Alvarado, hemos venido pidiendo que se formalizasen por separado, que se ajustasen y expresasen con la precisión matemática posible los aumentos de gastos que originaba la campaña de África.

Sería muy largo enumerar todo lo que se ha dicho de un modo más o menos oficial u oficioso acerca de esto

Pero, en realidad, nunca se ha podido, con los datos oficiales, formar una idea exacta y precisa ni de lo

ya gastado exactamente, ni de lo que precisaba seguir gastando en la acción militar.

Recientemente, en un artículo oficial, se ha afirmado que sólo costaba la guerra ochenta y seis millones anuales.

No sabemos como se habrá aquilatarado la cifra.

Se habla de atrasos que, seguramente, no entrarán en ella.

Sería conveniente que se tradujera todo ello en partidas numéricas precisas, en sumandos que permitiesen aquilatar la exactitud del cálculo.

De todas suertes, no es cifra despreciable ochenta y seis millones.

Pero la creencia general y la de algunos conocedores es que en realidad esos gastos pagados o pendientes suponen cantidad mucho mayor.

Desde fuera es muy difícil hacer estos cálculos, como es difícil ajustar desde la calle los que hace una industria, Sociedad o Compañía.

Es preciso que la Intervención general del Estado, que tiene en sus manos los datos oficiales, formule esto en términos de absoluta exactitud y sinceridad para que el país sepa los sacrificios hechos y los que, por desgracia aún se ve comprometido a hacer.»

Mis notas semanales

Se acercan las elecciones; es decir, podríamos afirmar estamos en pleno hervidero electoral. Por eso vivimos en un tiempo de mayores mentiras. Si todo lo que ahora prometen los aspirantes al acta lo cumplieren, nuestra felicidad era un hecho. Decididamente, Jauja, no sería nada comparada con nuestro suelo patrio.

Pero no pensemos ni en Jauja ni en la sinceridad de nuestros políticos, porque, uno y otro, son lo antitesis de lo cierto. Pensemos en el libro de la vida, estudiemos en él los defectos de una sociedad malsana y tengamos un recuerdo y un ruego para el pueblo, y digamos:

En tus manos está tu bienestar; si hasta ahora no te has dado cuenta, aun es tiempo de ello. Has emitido tu voto sin saber a quien, o lo has emitido obligado por algún oligarca. El candidato, te prometía cosas que no ha cumplido; los tributos, en vez de rebajarlos, los aumentaron; las obras públicas casi continúan en el mismo estado; la agricultura, decayendo; la industria, el comercio, etc., siguiendo su paso de tortuga... y la emigración en cambio, avanza con pasos de gigante... pero eso no quita para que sostengan una guerra que nos cuesta millones y muchas vidas; porque sobre todo esto, nuestros políticos banquetean, pronuncian brindis, hacen propaganda de... sus desaciertos.

Todo eso hacen los políticos que tanto te prometieron, pueblo. Ahora te harán las mismas promesas y tú... seguramente no los despreciarás cual se merecen arrojando a su cara todas sus mentiras, porque no tienes pleno dominio de tu voluntad.

Mientras te hagas caso de las adulaciones que en época de elecciones se te hacen, tu suerte será la misma, pero después no te quejes, que no tienes derecho a ello.

Te seducen con falsos espejuelos, te engañan una y otra vez, y tú todavía das el voto

como si la experiencia no te demostrara que aquel hombre es el que te lleva derecho al precipicio. Pero te lo quieres, sea...

...Después no vengas con lágrimas de cocodrilo a pedir como marionas lo que como hombre digno has debido hacer y que te has dejado escapar por tu falta de valor cívico que ni aun siquiera llega a hacerte comprender tu condición de hombre libre...

EMILIO SAINZ.

CORREO MADRILEÑO

Madrid, 15 Enero.

Sr. Dr. de CULTURA AGRICOLA.

Soria.

Mi distinguido amigo: El presidente del Consejo pronunció esta mañana en Palacio el acotumbado discurso de política interior y exterior.

Ocupóse, en primer término, de la muerte del ilustre general Polavieja, acaecida esta mañana a las cinco y media. El fallecimiento ha tenido lugar repentinamente, pues ayer no le afectaba ningún padecimiento e hizo su vida ordinaria.

El presidente dedicó sentidas palabras para lamentar tan sensible pérdida, pues el general se había distinguido especialmente en todos los órdenes de la vida, teniendo una brillantísima hoja de servicios. Su saber, su energía y su exquisito tacto le habían hecho distinguir siempre, y muy singularmente en las últimas campañas de Cuba y Filipinas. Hizo el Sr. Dato resaltar también que todos los ascensos, desde soldado raso a general, los había ganado D. Camilo Polavieja por brillantes hechos de armas, llevados a cabo en nuestras campañas.

El presidente terminó expresando el gran duelo nacional que ocasiona la pérdida de tan distinguido hombre público, por la cual estará de duelo igualmente la Patria y el Ejército.

El Rey expresó también su profundo dolor por la muerte de tan esclarecido patriota acordándose que se le tributen honores de capitán general con mando de plaza, y a la vez los que corresponden a un soldado, para lo cual una compañía del regimiento en que sentó plaza el general, de estar en Madrid, o de cualquier otro, asistirá también a dicho acto fúnebre.

El Sr. Dato habló después del discurso pronunciado por el Sr. Sánchez Guerra el otro día en el Círculo conservador, discurso en el cual se dió una explicación pública y oficial de la crisis de octubre, y que ha sido mal interpretado por una parte de la opinión, pues en él no hay el mejor asomo de ofensa para los elementos del mismo partido, en el cual con los deseos del Gobierno que reine la mayor cordialidad entre todos cuantos le acompañan en su gestión en el mismo, pero que el Gobierno, como particular, no puede por menos de rechazar debidamente cuantas injusticias y agravios se cometan contra él, vengan los ataques de donde vinieren.

Habló también del presupuesto ordinario de 1913, que según el ministro de Hacienda, será saldado con un «superavit» de 15 millones; pero como muchas de las atenciones del presupuesto han sido saldadas por el de la liquidación, resulta que, en realidad, ha venido a quedar un «déficit», de 20 millones.

Las elecciones y el Gobierno

ciado por el ministro de la Gobernación al presentar los candidatos para la Diputación por Madrid, varios periódicos, algunos de los cuales han registrado ya en sus columnas los atropellos que alcaldes y gobernadores vienen realizando en favor de los candidatos ministeriales, se complacen en comentar las palabras del señor Sánchez Guerra, ofreciéndolas como espejo y modelo de sinceridad electoral.

Ya sabemos que la letra de molde lo puede decir todo y que el papel todo lo resiste; pero es verdaderamente triste y de-consolador que las pasiones y los odios de los profesionales de la política, conviertan en una farsa constante los más altos y más sagrados intereses del país:

Cuando es necesario para obtener una mayoría Dato-Sanchista remover todos los Municipios de España, procesar concejales, sombrar de Real orden a los alcaldes republicanos, para sustituir a los monárquicos, y realizar todo lo de-mane y atropellos de que a diario dan cuenta los periódicos, se puede tener derecho a decir todo lo que se quiera para justificarlo, cuando menos, para disculpar estos procedimientos políticos; todo, menos hablar de sinceridad y libertad electoral.

Muerte del general Polavieja.

En las primeras horas de esta mañana ha fallecido en Madrid el ilustre capitán general del Ejército don Camilo García Polavieja, marqués de Polavieja.

De hace tres meses se hallaba algo delicado de salud, pero nada hacía esperar un rápido y funesto desenlace.

Año ha estado jugando al tresillo con sus ayudantes, el teniente coronel de Infantería Sr. Barco y su hijo D. Camilo capitán de Infantería.

La partida se prolongó hasta las dos de la madrugada y el general se retiró a sus habitaciones.

Se acostó y no pudo reconciliar el sueño, a consecuencia del malestar que sentía.

A las cuatro se sintió acometido por un ataque de disnea, e inmediatamente se envió aviso al médico de la casa, doctor Alabern, el cual acudió con la rapidez que la urgencia del caso exigía.

Apenas reconoció al paciente, declaró a la familia que la gravedad era extrema, y apeló a los recursos de la ciencia para combatir el mal.

De graciadamente, todo fué inútil, y el general falleció a las cinco de la mañana víctima de un colapso cardíaco.

El torax del lecho mortuario se hallaban la marquesa de Polavieja, su esposa; los hijos y un ayudante del finado.

El rasgo de un soldado

El mayordomo mayor de S. M. la Reina Victoria, duque de Santo Manro, ha recibido un oficio del secretario de la comisión central de la Cruz Roja en Africa (Melilla), remitiendo 210 pesetas, que dejó al fallecer el soldado Agustín Soler Macías, del regimiento Infantería de Melilla, número 59, con especial encargo de que se destinasen a la suscripción nacional de socorros para familias de heridos y muertos en campaña.

El duque de Santo Manro, al despachar ayer con la Soberana, dió cuenta de la comunicación referida, y S. M., profundamente emocionada, aceptó el donativo y dispuso que acto seguido se socorriese a la familia del soldado Agustín Soler Macías, que en el instante de la muerte quiso aliviar en lo posible las penas de sus compañeros heridos y el dolor de las familias de los que como él sucumbieron por la Patria.

Pueblo arotinado

En el pueblo de Cañete la Real, un grupo numeroso de vecinos pretendió impedir la salida de reclutas que marchaban a incorporarse a la zona de Ronda, dando gritos de «¡Abajo la guerra!» y arrojando piedras, que causaron grandes destrozos.

El tumulto duró largo rato, y la alarma se extendió por todo el pueblo, pues los grupos levantiscos recorrieron las calles, rompiendo los faroles y profiriendo gritos subversivos.

También rompieron algunas puertas y ventanas, y hasta hicieron algún disparo al aire.

Los guardias civiles consiguieron imponerse y detuvieron a nueve vecinos.

De Melilla

La harca ha aumentado estos días considerablemente.

Del interior se dice que han llegado unos 600 cabileños, los cuales se presentaron al jefe de la harca en Ben Carrich con una carta, según parece del Raisuli.

Este anuncio a los harqueños que pronto reclutará nuevos contingentes y vendrá con ellos a estos lugares,

Dícese que también ha remitido mi duros para sostenimiento de los guerreros.

Esto trae un jefe que es conocido por el Jitali hombre que ha peleado contra nosotros en la parte de Alcázar, y que fué herido por una bala en la cara.

Apenas llegó de la harca el nuevo refuerzo, se trató en junta de jefes el supuesto avance de los españoles hacia Beni Madan, y se acordó enviar a este poblado un numeroso contingente de guerreros para impedirlo a todo trance.

Recontadas las fuerzas disponibles, se dispuso el envío de 400 hombres armados a los montes de Beni Madan y 200 de ayuda; éstos, sin armamento, a la parte baja de la izquierda de Qittan para apoyarlos.

Los moros que no tienen armamento forman una horda, y todos llevan porras, garrotes, hocinos y hozes. Son los encargados de retirar los muertos y los heridos, y van más que nada a apoderarse del fasil del que muere o es herido gravemente.

Cuando entre ellos una fracción vence a otra, los de las porras van delante de los que usan fusiles y entran al ataque en los poblados, raziando cuanto existe. Animas a los combatientes con sus gritos y aullidos y sirven también de espías.

En la cañada formada por los montes de Qittan y Beni-Madan dícese que ha acampado la harca y allí ha montado sus tiendas de campaña. Suyo affmo.

EL CORRESPONSAL.

Julián y Tardío

¿Qué haces por ahí, Julián?

—Por aquí estoy embalsamando la cuadra.

—Pus no vas a hacer poco señoritos a los abrios; donde tú no pisas van a pisar ellos.

—Lo hago por el bien mío y no de ellos.

—Pus no se qué beneficio vas a tener con ponerles el suelo asina.

—Mira, Tardío; lo más rico de los animales es la orina y desperdiciamos gran cantidad de ella, por no tener el suelo de las cuadras en condiciones.

—¿Qué condiciones ni uchavo; tú echa cama abundante y verás como no se desperdicia ni gota.

—No lo creas; y para convencerte basta que recuerdes que aunque

CULTURA AGRICOLA

Unico periódico de agricultura que se publica en Soria.

Análisis de tierras, gratuitos para sus suscriptores.

Consultas agrícolas gratis.

Regalo de semillas seleccionadas.

SUSCRIPCION: CINCO PESETAS AL AÑO.

Todo el que facilite CINCO suscripciones, tiene derecho a una más o a su importe.

Administración: Plaza Mayor, 14, Soria.

echa la paja lo abundante que quieras, siempre al sacar el estiércol vemos que el suelo está húmedo y embarrizado, siendo la causa el que la orina se filtra por entre la paja en bastante cantidad.

—Toma, y embalsando no se le pa-a.

—Te diré. Yo embalsado la cuadra y le doy al suelo una pequeña inclinación con lo cual consigo que la orina que no sea absorbida por la paja descienda por el desnivel y viniendo a parar a una canal que hará ir a depositarse a un pozo que tengo preparado.

—Y guñ olorique que ichará el pozo.

—No lo creas. El pozo tendrá un metro cúbico de cabida o sea para mil litros o decímetros cúbicos; sus paredes interiores serán de metal o cemento para que no se filtre. Luego, en él, echaré 200 litros de agua en la que disolveré caparrosa para cortar el mal olor.

—Y pasacalo?

—Cuando el pozo contenga 300 litros o sean 200 del agua-caparrosa y 100 de orina, echaré 600 decímetros cúbicos de tierra y revolviéndolo todo, sin oír tendré un excelente abono.

—Y qué es un decímetro cúbico?

—La cabida de un litro o sea de media azumbre.

—Y cómo conoces cuando han caído los 100 litros de orina?

—Para ello pondré una señal en el depósito.

—Pero seguirás ichando camas de paja?

—Echaré camas de paja y también de tanino y además todas las mañanas espolvorearé las camas con yeso para que no se evapore nada de amoniaco.

—Que es eso de tanino?

—Mira, la corteza seca de la encina; se muele y con ella se curten las pieles en cuya función la corteza da color y la piel da sustancia y esa corteza puede cartir las pieles es el tanino que empapado de orina no hay estiércol que le iguale.

—Este Julián es un dimonio, siempre, tiene preparado alguna sorpresa para su Tardío:

—Qué te parece el Almanaque que nos ha regalado CULTURA AGRICOLA?

—Qué quis que me paizca; eso es querer enseñar y mirar por nosotros con desquite que en vez de abrillo cuito, coito, como dice la papeleta, no no hi tenido pacencia y lo he abríto.

—Y qué te parece?

—No me higas, questoy tarumba y, hombre, lo que no intiando bien es lo de la cabeta con agua que ice del menimun.

—Tea paciencia que otro día te lo explicaré.

—Consolme y despensa.

EL BRUJO.

ME GUSTA MAS...

Me gusta más la sencilla campesina que ocupada unas veces en los quehaceres del hogar y ayudando a los suyos en los trabajos del campo otras, no sosiega por conquistarse la subsistencia, que la encopetada señora que no tiene otra ocupación que prepararse en el tocador y presunir en el paseo y que nada produce. Me gusta más el humilde agricultor con su modesto, vestuario, que atendiendo los consejos de personas que se preocupan de su mejoramiento, tienden en las faenas de su profesión a obtener los mayores productos de la Agricultura y Ganadería y que los escasos ratos de ocio los emplea en instruirse, consultando obras y revistas de Agricultura y ganadería,

lucrativas, de estudios socio-ológicos, etc., que el señorito engomado, con su sentir elegante, que pasa su vida en casinos y cafés ya jugando al billar, ya perorando, con voz campanuda para darse más pisto, de política y sociología que no entiende tal vez y si la entiende conoce sus defectos no procura enmendarlos.

Me gusta más el o'or a cuadra y mugre de los agricultores y ganados, a carbón y aceites de los obreros de fábricas y talleres, que el de esencias y cosméticos de los señoritos. Me gusta más el periódico que en sus columnas publica ricos artículos de sociología y beneficencia, instrucciones para aumentar la producción, medios de extinguir la mendicidad... que el que escribe crónicas taurinas, informes de criminalidad, noticias locales sin fin práctico para los lectores, lustre al personaje A, desprestigio B.. Me gustan más las ofertas y dádivas pobres, insignificantes, carentes de ornato, pero espontáneas, naturales, altruistas y humanitarias de los humildes que las grandes pompas, pero egoistas de los potentados.

Y en síntesis; me gustan más las *avejas* que los *zánganos*; los que producen que los que gasan; lo útil que lo superfluo; lo real que lo aparente; lo lógico que lo ideal...

ANDRESILLO.

Noticias

La humedad del suelo y la germinación.—Oportunidad de los riegos.—Para que las semillas germinen, es necesario que se reblandezcan sus tegumentos con el agua que absorben del medio en que se hallan colocadas. Cuando este elemento falta, las semillas no germinan, y este fenómeno, desastroso para la agricultura, tiene lugar algunos años en que los otoños son muy secos.

La cantidad de agua que se necesita para que las semillas germinen, es muy pequeña; pero por pequeña que sea, a veces falta en el suelo y no hay medio de que la función se verifique.

Productividad de los suelos.—Existe una creencia exagerada, relativamente a este asunto. Se dice que los suelos vírgenes de América tienen una fertilidad natural extraordinaria contra la que no se puede luchar. Apesar de esto, la producción media por unidad de superficie en toda América, incluso la del Norte, donde se cultiva bien, es inferior a la producción media de Europa.

Las reservas naturales del suelo se agotan con la sucesión de cosechas, y esto se está demostrando a diario en nuestro país con la roturación de montes, suelos tan vírgenes como puedan ser los de América y Australia, y sin embargo no son capaces de producir cosechas remunerativas, sin aplicación de abonos, más que unos cuantos años seguidos.

La fertilidad natural del suelo no depende, por lo tanto de haber sido o no cultivados, sino de su composición química y constitución física.

Caracteres del nitrato.—El nitrato de sosa es una materia muy semejante a la sal común. Se presenta en cristales de un color y un aspecto parecidos a ésta, de la cual se diferencia fácilmente hechándolos sobre brasas. La sal común chisporrotea y el nitrato no; esto aparte de que la sal tiene un sabor bien conocido de todos, y francamente *salado*, mientras que el nitrato tiene sabor distinto.

El único elemento que le da valor

como abono es el nitrógeno o ázoe, del cual contiene una cantidad del 15 al 16 por 100.

El Rey de Bulgaria supersticioso
El corresponsal de un diario berlínés en Sofía refiere que el Rey Fernando de Bulgaria es uno de los hombres más supersticiosos.

Recientemente su primer ministro le puso a la firma el ukase convocando al nuevo Parlamento.

Al ir a poner su firma, se desprendió de la pluma del Soberano una gota de tinta, que, naturalmente, emborrónó el decreto.

—¿Qué día es hoy?—preguntó el Rey.

—Es el trece de Diciembre—le contestó su consejero. (Bulgaria se rige, como es sabido, por el calendario ruso.)

—¿Día trece?—repuso S. M. de jando la pluma sobre una bandeja de plata—. Esa es una fecha fatal. El mayor desastre de nuestras tropas en la última guerra con Grecia y Servia fué en un día trece. Este borrón de tinta y la fecha del día de hoy son indicios que me aconsejan dejar la firma del decreto para mañana.

El ministro recogió el documento y salió de la cámara regia bastante contrariado.

Dícese que la empresa Sons ha constituido la fianza para optar a la subasta de la construcción del ferrocarril estratégico Burgos-Soria-Catalayud.

Y del de Soria a Castejón ¿qué? Es extraño que en tiempo de elecciones no se dé como segura su construcción.

La indemnización de 50 pesetas que el Estado venía abonando por el extravío de certificados sin declaración de valor, ha sido reducida a 20 pesetas a partir del 1.º de febrero próximo.

El domingo último fueron conducidos a la última morada los restos de nuestro querido amigo D. José Morales Esteras, diputado provincial.

No hay para qué decir que la muerte del Sr. Morales Esteras ha sido sentida por todos los sorianos y por todos los que le conocieron ya que Morales Esteras solo necesitaba ser visto para ser querido.

Descanse en paz el infortunado

D. Pepe y reciba su familia nuestro más sincero y sentido pésame.

Fundándose en ensayos hechos en 1911 y 1912, Urban Jeni deduce, de acuerdo con los resultados de experiencias anteriores, que la semilla de la remolacha conserva las mismas cualidades durante varios años según sus aptitudes hereditarias, por consiguiente, una semilla de remolacha, cuya aptitud consista en dar remolachas ricas, manifiesta propiedad todos los años y en distintos terrenos.

Hoy ha salido para Agreda y su partido el candidato a diputado a cortes por aquel Distrito D. José Luis Castillejo.

La Audiencia provincial de Soria ha señalado los días 17, 20, 24, 25, 26 y 27 de Marzo próximo para la celebración de los juicios por Jurados en el primer cuatrimestre del año actual.

Parece que el único candidato para Diputado a Cortes que no tendrá oposición en nuestra provincia será nuestro querido amigo D. Lamberto Martín Asejo, que como siempre se presenta por el Distrito de Almazán-Medina.

Ello es una prueba clara y evidente de lo que el Sr. Asejo vale y representa por la política y para sus electores.

El Sr. Vizconde de Eza, Diputado a Cortes por Soria y actual Alcalde de Madrid, ha donado 750 pesetas al Asilo de Hermanas de la Caridad que existen en esta capital y con destino al sostenimiento de la escuela que dichas hermanas dirigen.

Si no es V. suscriptor y desea suscribirse a CULTURA AGRICOLA, sírvase devolver firmado y en sobre con un cuarto de céntimo el adjunto

Boletín de suscripción

D. _____ se suscribe por _____ meses al semanario CULTURA AGRICOLA, cuyo importe de _____ las abonará por _____ de _____ de 191__.

El suscriptor,

Se encuentra entre nosotros el viajante de la Casa de abonos Otto Meden, de Valencia, con el fin de recibir los avisos de pedidos de abonos que los labradores sorianos quieren hacerle para la próxima siembra del ta día.

La Casa Otto Meden fué la que facilitó a nuestros suscriptores el abono completo que CULTURA AGRICOLA regaló en el año anterior y que dió tan excelentes resultados a los que fueron favorecidos con él.

El Consejo provincial de Fomento de Tarragona ha informado que procede, para mejorar el servicio de material de transporte de ganado que utilizan las Compañías ferroviarias, que se encargue de ello el Estado con la dirección y vigilancia de los inspectores de Higiene pecuaria e ingresando al Tesoro las cantidades que perciben ahora aquellas Compañías.

ANUNCIOS

Se arrienda o vende

un molino harinero en el pueblo de Serón, llamado «Molino de la Virgen» distante un kilómetro de dicho pueblo, con un molar, su limpia, y una finca pegando ó frente a él, una viña próxima al mismo, dos huertos, tres nogueras, ciruelos y guindales. Si alguno quiere por cierto número de años, entrar en dicho molino, para poner la luz eléctrica, el propietario ayudará a los gastos que sean necesarios. En dicho pueblo hay 300 vecinos y otros inmediatos a dicho molino que son Torreguena y Cañamaque.

Para informes dirigirse a Viente Moreno y Moreo en Viana de Duero, Molino de Crespos, de esta provincia.

CULTURA AGRICOLA

Periódico semanal dedicado a la instrucción y defensa del labrador

Unico destinado exclusivamente a estas cuestiones en la provincia

INDISPENSABLE A LOS LABRADORES

UTIL A TODOS

SUSCRIPCION PARA ESPAÑA: AL AÑO CINCO PESETAS

Los pagos se admiten adelantados, pero no se exigen más que por trimestres vencidos.

IMPORTANTISIMO

Como prueba de que el lema de CULTURA AGRICOLA es "todo para el agricultor y por el agricultor," ofrece a sus lectores el análisis gratuito de tierras que se llevará a cabo por un importante laboratorio de Madrid, para lo cual bastará con que se nos envíen las muestras acompañadas del siguiente boletín:

TARIFAS

ANUNCIOS: Cada línea del cuerpo 8, en 3.ª plana, abonará 0,10 pesetas.

NOTICIAS: Cada línea 0,50 pesetas.

REMITIDOS, comunicados, informaciones y esquelas de funeral, a precios convencionales.

Todo suscriptor tendrá derecho, por una sola vez, a la inserción gratuita de un anuncio que no exceda de tres líneas.

Todo anuncio abonará 10 céntimos de peseta de impuesto por cada inserción. (Ley de 14 de Octubre 1896).

El suscriptor D. _____ del pueblo de _____ remite al señor administrador de CULTURA AGRICOLA un saquito de tierra, peso cien gramos, de una finca que desea sembrar de _____ de cabida _____ yugadas _____ cuartas _____ varas, en la que se ha recolectado últimamente _____, y se abonó con _____ para que me remita la correspondiente fórmula.

El suscriptor,

IMPORTANTES REGALOS A NUESTROS LECTORES

Suscripciones.

Las suscripciones se harán por lo menos por seis meses.

El pago puede verificarse por adelantado o por trimestres vencidos.

Los suscriptores tienen derecho a consultas gratuitas, acompañando un sello de 0,15 pesetas para las que deban contestarse por carta.

Los suscriptores tienen derecho, previo envío del adjunto boletín, a la petición de fórmulas de abono.

Todo suscriptor por año recibirá, en la época oportuna, un Almanaque agrícola.

También participará de los sorteos que se organicen.

"La Mutual Vascongada"

Sociedad Española Popular de Ahorro y Previsión, domiciliada en San Sebastián (Guipúzcoa).

Autorizada legalmente con fecha 26 de diciembre de 191.

Esta Sociedad tiene constituida la fianza o el Depósito de garantía que exige la Ley, funciona bajo la inspección del Estado Español y de acuerdo con los preceptos de la Ley de Seguros de 14 de mayo 1908.

Consejero delegado

D. ALBERTO SOTOS Y BATALLER

El objeto de la Mutual Vascongada es fomentar el ahorro y la previsión, facilitando a sus asociados el medio de poder constituir un capital para hacer frente a las contingencias de la vida.

Teniendo por base la mutualidad, se consigue, sin riesgo para el capital que se desembolsa, obtener un interés acumulado al mismo, superior al que puede adquirirse en otras combinaciones de simple ahorro.

Sub-Director en Soria y su provincia D. Fermín Jedra de Miguel, Plaza Aguirre, número 1.

Autorizado este anuncio por la Comisaría de Seguros.

TRIGUERA PITAGORICA

Indispensable a todo labrador para la venta de trigo.

PRECIO: 20 CENTIMOS

De venta en la librería de Santa Teresa, Collado, 30, y en el domicilio del autor, Aliud.

IMPRESION

DE

FERMIN JODRA

SORIA.—PLAZA MAYOR, 14

ESPECIALIDAD en trabajos tipográficos a dos tintas. Tarjetas visita, cartas, recibos, talonarios, facturas, oficios, volantes, besalamanos, esquelas funeral, recordatorios, parti-

cipaciones de nacimiento y enlace. Trabajos comerciales, notas de pedido, listines, registros de talones, abonarés, etiquetas de envío, id. para farmacias, en volturas para chocolates.

Bolsas de papel de todas clases y tamaños para Confiterías, Farmacias y Ultramarinos.

ENCUADERNACION

DE

MANUEL GUZMAN

FERRIAL, 8.—SORIA

Trabajos de gran lujo

Dorado en cintas de seda

Barnizado de mapas

Precios sin competencia, confección sólida y esmerada, además de su prontitud de siempre acreditada.

"EUREKA,"

Máquinas esquiladoras para mulos y caballos.
para ovejas.

Máquinas para blanquear.

CAJAS de Caudales.
Seguridad. Registro.

Servicio químico de incendios que apaga hasta el fuego producido por aceite, petróleo, aguarrás, bencina, alquitran, etc.

Dirigirse al representante exclusivo para esta provincia: D. Félix Calavia García, Aliud (Soria).

El mejor alimento para el ganado

PULPA DESECADA.—PULPA MELASADA

Pienso totalmente digestible y nutritivo que da mayores energías y resistencia para el tiro; duplica el aumento de peso y aumenta la producción de leche. Todo ganado lo come con avidez.

Pulpa desecada, 125 pesetas tonelada; id. id., 5 pesetas saco de 40 kilos.

Pulpa melasada, 140 pesetas tonelada; id. id., 7 pesetas saco de 50 kilos.

RACIONES DIARIAS

Buey de labor, 3 kg; Buey de engorde, 4; Vaca lechera, 5; Caballo, 2; Cerdo de 8 a 10 arrobas, 0.600; Lanar en engorde, 0.500; Oveja paridera, 0.250.

Para más detalles y compras de mayores partidas dirigirse a

FRANCISCO ZABALO AGUILERA

Marcial, 6.—CALATAYUD